
1

EHRENAMT | VORSORGE | RECHTLICHE BETREUUNG

B E T R E
U U N G S
V E R E I N

WILLKOMMEN IM

* A U S Z U G *



2

Inhalt 

	 3	 Ihr Betreuungsverein

	 6	 Unsere Angebote

	20	 Für Einsteiger

	27	 Kontakt Betreuungsverein



3

Willkommen im Team des Betreuungsvereins der Lebenshilfe Berlin. 
Wir freuen uns Sie mit unseren vielfältigen Angeboten unterstützen 
und begleiten zu können. 

Der Betreuungsverein bietet allen ehrenamtlich Betreuenden,  
Bevollmächtigten und Interessierten individuelle Beratung, Informa-
tionen sowie Weiterbildungen zu betreuungsrelevanten Themen und 
Möglichkeiten der Vorsorge an. Dafür stehen Ihnen das umfang- 
reiche Netzwerk und unsere Berater:innen zur Verfügung. Die Bera-
tenden im Betreuungsverein verfügen über langjährige Erfahrungen 
bei der Führung von Rechtlichen Betreuungen.
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Unser Leitbild

Der Betreuungsverein setzt sich für betreute Menschen, Menschen 
mit selbstgewählter rechtlicher Vertretung, deren Angehörige und 
Unterstützende ein. Ziel ist die Verwirklichung von Inklusion, Partizi-
pation und gesellschaftlicher Teilhabe von Menschen mit Beeinträch-
tigungen. Leitbild ist dabei der Grundgedanke, dass alle Menschen 
die gleichen Rechte haben und selbstbestimmt nach ihren eigenen 
Vorstellungen und Wünschen leben können. Gegenseitiger Respekt, 
Wertschätzung sowie die Achtung aller Menschen, unabhängig von 
ihrer Herkunft, ihren Fähigkeiten, ihrer Lebenssituation und Orien-
tierung bilden dafür die Basis.

Ihr Betreuungsverein
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Der Betreuungsverein

Der Betreuungsverein des Lebenshilfe Berlin e.V. wurde 1992 ge-
gründet. Seit seiner Gründung setzt sich der Betreuungsverein aktiv 
für die Entwicklung des Betreuungswesens im Bezirk Marzahn- 
Hellersdorf und dem Land Berlin ein. Dabei steht die Verbesserung 
der Lebenssituation betreuter Menschen, u.a. durch Förderung und 
Stärkung der Selbstbestimmung, der Rechte, ihrer Gleichberechti-
gung und vollwertigen Teilhabe in die Gesellschaft im Vordergrund.

Unsere Büros befinden sich im Bezirk Marzahn-Hellersdorf, nahe 
des S-Bahnhofs Springpfuhl. Die Mitarbeitenden betreuen als  
Vereinsbetreuer:innen vorwiegend im Bezirk Marzahn-Hellersdorf 
und im Bereich des Amtsgerichts Lichtenberg. Die Beratungs- 
angebote stehen allen Bewohnenden oder Betreuenden in  
Marzahn-Hellersdorf zur Verfügung. Ebenfalls können sich Mit- 
glieder des Lebenshilfe Berlin e.V. an uns wenden.

Ihr Betreuungsverein
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Unsere Angebote
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Angebote für Einsteiger 

Die Einführungsveranstaltung klärt erste Fragen, die im Zusammen-
hang mit der Übernahme einer Rechtlichen Betreuung stehen. Die 
Veranstaltung richtet sich an Interessierte, (kürzlich) bestellte oder  
noch nicht bestellte ehrenamtliche Rechtliche Betreuer:innen. Wir 
geben den Teilnehmenden einen Überblick über Themen von der  
Beantragung einer Rechtlichen Betreuung, dem gerichtlichen  
Verfahren, mögliche Aufgabenkreise und –bereiche, die rechtlichen 
Auswirkungen, Verpflichtungen im Rahmen einer rechtlichen  
Betreuung sowie Ansprüche für Ehrenamtliche Betreuer:innen.
Daneben bieten wir einführende Beratungen an und besprechen 
Ihre individuellen Anliegen für einen guten Start in die ehrenamtliche 
Rechtliche Betreuung. Zusätzlich stehen Ihnen zahlreiche Materialien 
und Informationen zur Verfügung.

Unsere Angebote
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Weiterbildungsveranstaltungen 

In den Weiterbildungsveranstaltungen vermitteln Akteure aus der 
Praxis Wissen zu verschiedenen Themen, die bei der Führung einer 
Rechtlichen Betreuung relevant oder wichtig sein können. Die  
Veranstaltungen befassen sich mit Themen von Sozialrecht, Pflege, 
Wohnen, Alltag, Abgrenzung und vielem mehr. Die Teilnehmenden 
haben die Möglichkeit ihre Fragen einzubringen und sich darüber 
auszutauschen. Die Inhalte der Veranstaltungen sowie weiteres  
Informationsmaterial werden zur Verfügung gestellt.
Gern können Sie auch mit Themenwünschen für künftige Veran- 
staltungen an uns wenden.
Auf Wunsch erhalten Sie von uns eine Teilnahmebescheinigung für 
Ihre Unterlagen.

Unsere Angebote
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Vereinbarung

Ehrenamtliche Betreuer:innen haben Anspruch auf eine Vereinbarung 
über Begleitung und Unterstützung durch einen Betreuungsverein.  
Sie verpflichten sich damit regelmäßig Beratungen und Veranstaltungen 
des Betreuungsvereins zu nutzen. Der Verein benennt für ehrenamt-
liche Betreuer:innen feste Ansprechpartner:innen und verpflichtet  
sich zur Übernahme einer Verhinderungsbetreuung, für den Fall, dass 
Betreuende vorrübergehend ausfallen.

Unsere Angebote
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Ca. 50% aller  
Rechtlichen Betreuungen werden  
ehrenamtlich geführt.

Praxisbegleitung und Erfahrungsaustausch

Unsere Praxisbegleitungen bieten ehrenamtlichen Rechtlichen Betreuern 
Möglichkeiten ihr vorhandenes Wissen in verschiedenen thematischen 
Modulen zu vertiefen, eigene Erfahrungen einzubringen und persönliche 
Fragestellungen zu diskutieren. Die Module befassen sich mit Themen 
der Betreuungsführung, dem Rollenverständnis von Betreuenden, Ab-
grenzungsfragen in der Rechtlichen Betreuung, Problemen mit Ämtern, 
Einrichtungen und anderen Akteuren.
Ehrenamtlich Rechtliche Betreuende und Angehörige können sich aus-
tauschen und mit anderen vernetzen. Die Veranstaltungen werden von 
erfahrenden Berater:innen angeleitet und fachlich ergänzt.

Unsere Angebote
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Individuelle Beratung und Unterstützung 

Individuelle Beratungen bieten die Möglichkeit Ihre konkreten An-
liegen zu besprechen. Gemeinsam mit erfahrenen Mitarbeitenden 
besprechen Sie Aufgaben in der Betreuung, planen zusammen weitere 
Schritte und zeigen Ihnen Lösungswege bei Problemen auf. Im Einzel-
fall vermitteln wir in weiterführende Beratungsangebote oder Hilfen. 
Beratungen finden auf Wunsch persönlich, telefonisch oder digital 
statt.

Information und Wissen 

In Alltags- und Einfacher Sprache stellen wir eine Vielzahl themen- 
bezogener Materialien zur Verfügung, z.B. Handreichungen und Bro-
schüren, Checklisten, Musterschreiben und Musterformulare.
Informationen erhalten Sie persönlich, online, per Mail oder Post. Auf 
unserer Website berichten wir zusätzlich über aktuelle Entwicklungen 
und Wissenswertes rund um die Rechtliche Betreuung.

Unsere Angebote
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Vorsorge und Patientenverfügung 

In regelmäßigen Informationsveranstaltungen erhalten Sie einen 
Überblick über Vorsorgevollmachten, Betreuungsverfügungen und 
Patientenverfügungen. Sie können damit vorsorgliche Regelungen 
treffen, wenn Sie Unterstützung im Alter oder aus gesundheitlichen 
Gründen bei Ihren rechtlichen Angelegenheiten benötigen.

Ca. 5,7 Mio. 
Vorsorgevollmachten waren  
2022 registriert.

Unsere Angebote
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Individuelle Vorsorgeberatung

Neben allgemeinen Informationsveranstaltungen zu Vorsorgemög-
lichkeiten können Sie sich zu ihren individuellen Fragestellungen 
beraten lassen. Bei Bedarf erhalten Sie Muster zu vorsorgenden  
Verfügungen und Informationsmaterial.

Beratung Bevollmächtigte

Ist der Fall eingetreten und Ihr Bevollmächtigter oder Ihre Bevoll-
mächtigte unterstützen und vertreten Sie mit einer Vorsorgevoll-
macht, können Sie sich an uns wenden. Wir beraten, unterstützen 
und informieren auch Bevollmächtigte. Wie ehrenamtliche Betreu-
er:innen können Sie unsere Angebote und Veranstaltungen nutzen.

Unsere Angebote
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Für Angehörige Rechtliche Betreuer:innen

Häufig sind ehrenamtliche Rechtliche Betreuer:innen Angehörige. Sie 
stellen eine wichtige Ressource dar. Wir beraten und unterstützen Sie im 
Wissen, dass die Führung einer rechtlichen Betreuung als Angehöriger 
besondere Herausforderungen mit sich bringen kann. Wir bieten Ihnen 
dabei die Möglichkeit sich aktiv mit Fragen und Konflikten der unter-
schiedlichen Rollen als Angehörige und Rechtliche Betreuer:innen ausein- 
anderzusetzen. Selbstverständlich stehen Ihnen alle weiteren Angebote 
des Betreuungsvereins ebenso zur Verfügung.
Auch wenn Sie vielleicht mal über eine Abgabe der Rechtlichen Betreuung 
an andere Angehörige oder andere Personen nachdenken, beraten wir 
Sie, wie ein guter Übergang gelingen kann.

Ca. 90% aller ehrenamtlichen 
Rechtlichen Betreuungen werden von  
Angehörigen oder nahestehenden Personen 
geführt.
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Für interessierte Angehörige

Auch für Angehörige, die (noch) nicht bestellte Rechtliche Betreuer:innen 
sind, aber Fragen zur Rechtlichen Betreuung ihrer Angehörigen haben, 
bieten wir Beratungen und Informationen an. Sie können im gerichtli-
chen Betreuungsverfahren beteiligt werden und haben Auskunftsrechte 
gegenüber den Rechtlichen Betreuer:innen ihres Angehörigen.

Für Rechtlich betreute Menschen

Auf Nachfrage können auch Rechtlich betreute Menschen in einem 
persönlichen Gespräch ihre Fragen zur Rechtlichen Betreuung mit uns 
besprechen. Wir bieten dafür einen geschützten und vertrauensvollen 
Rahmen und klären über mögliche Erwartungen und Rechte auf. Gern 
stellen wir auch Info-Material in Einfacher Sprache bereit.
Auf Nachfrage bieten wir Info-Veranstaltungen in einfacher Sprache an.

Unsere Angebote
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Für Fachleute und Interessierte

Unser Beratungsangebot richtet sich auch an Fachleute und weitere 
interessierte Menschen. Auf Nachfrage bieten wir Inhouse-Schulungen 
für Einrichtungen sowie Gruppenveranstaltungen für Interessierte an. 
Sprechen Sie uns gern an.

2023 wurde das  
Betreuungsrecht in Deutschland 
umfassend verbessert.

Unsere Angebote
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Kontakt Betreuungsverein

Persönlicher Kontakt über viele Wege – Unsere Angebote stellen wir 
Ihnen auf verschiedenen Wege und in verschiedenen Formaten bereit. 
Ob persönlich im Betreuungsverein, telefonisch, per E-Mail oder Online. 
Sprechen Sie uns gern an. 
Auch auf unserer Website stehen Ihnen weiterführende Informationen 
und Angebote zur Verfügung.

Lebenshilfe Berlin e.V.
Betreuungsverein Marzahn-Hellersdorf
Helene-Weigel-Platz 13
12681 Berlin
Tel: 030 / 755 49 12 10

Mail: beratung.betreuungsverein@lebenshilfe-berlin.de
Website: www.lebenshilfe-berlin.de/betreuungsverein
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Gefördert von der für Soziales zuständigen Senatsverwaltung.

* A U S Z U G *

die vollständige Broschüre erhalten Sie im Beratungsgespräch




